



3 SOIRÉES DE FORMATION BIOÉTHIQUE

Lundi 20, 27 janvier et 3 février 2025

dans près de 200 villes en France et à l'étranger

universitedelavie.fr

DOSSIER DE PRESSE







Chers amis,

Notre époque questionne tout, jusqu'à ce que veut dire « être humain ». Les évolutions technologiques nous bousculent. Elles ouvrent des perspectives à la fois enthousiasmantes et parfois vertigineuses.

C'est dans ce contexte que nous avons choisi le thème de notre 20 el l'apprentité de la vie :

« Être humain et le rester demain ». Il nous paraît essentiel de questionner ce qui fait et ce qui fera notre humanité.

Les trois soirées que nous partagerons seront l'occasion de réfléchir, d'échanger et de grandir ensemble. Nous explorerons les liens qui nous unissent, la vulnérabilité qui nous humanise et la solidarité qui nous élève. Chaque intervention nous invitera à poser un regard profond sur nos valeurs, nos engagements et notre capacité à rester fidèles à ce qui fait de nous des êtres humains. C'est bien la valeur de ces liens qui fonde la valeur de notre société. Et parce que notre humanité est un bien commun, nous pouvons tous y contribuer.

Alliance VITA met pour ces 3 soirées toute son expérience et son expertise pour mener à bien cette réflexion si profonde. Que cette nouvelle édition de l'Université de la vie soit une source d'inspiration et de renouvellement pour nous tous. Ensemble, engageons-nous à demeurer des êtres profondément humains, aujourd'hui et pour demain.

Bonne Université de la vie !



BIENVENUE à l'Université de la vie!

L'Université de la vie est un cycle de formation qui présente et décrypte les enjeux actuels de la bioéthique pour agir en faveur de la protection et la défense de la dignité humaine.

Depuis 2006, elle dresse ainsi le panorama des grandes questions bioéthiques, du début à la fin de la vie pour susciter une réflexion concrète ancrée dans le quotidien.

Élaborée et animée par les permanents d'Alliance VITA, l'Université de la vie s'appuie sur l'expérience de ses services d'écoute et sur son analyse des textes législatifs, politiques, scientifiques, ainsi que sur des cas médiatiques.

L'édition 2024 a rassemblé plus de 8 000 personnes (dont 830 participants à l'étranger).

L'Université de la vie se déploie hors de l'hexagone depuis 2015.

Les sessions organisées outre-mer et à l'étranger accueillent des experts locaux qu colorent leur éclairage du contexte propre à chaque pays.





lancée à Paris en 2006



aujourd'hui dans près de

300 / experts et tempins

∽médecins, universitaires, ⇒scientifiques, philosophes...





expérience de la avec des personnes rencentre confrontées à la Minéralit



PROGRAMME

SÉQUENCE 01. ET LIEN





L'être humain est un être de liens. Et ces liens sont multiples.

Cette première séquence nous invite à poser un regard d'émerveillement sur l'être humain, en particulier sur:

- son intelligence relationnelle,
- ses liens biologiques profonds avec tout ce qu'il vit et avec tout ce qui l'environne,
- ses besoins de liens humains, en particulier en fin de vie. car ils humanisent toute la société.

Nous réfléchirons aussi à ce qu'il nous faut préserver pour rester humain, demain.

avec Blanche Streb, Nicole Quinsat, Sabine Blanchard, Florian Laguens.



- L'INTELLIGENCE HUMAINE EN PUISSANCE
- LE GÉNIE DE L'ÉPIGÉNÉTIQUE
- 🍊 Face Caméra **« La blessure d'abandon de mes enfants »**
- **ÊTRE DE LIENS**

Grand Temoin RESTER HUMAIN, DEMAIN



Accueillir son humanité c'est accueillir sa vulnérabilité, et inversement. Dans nos sociétés post-modernes, l'homme baigne dans un bouillon de culture où règnent une illusion de toute-puissance et la croyance que seule l'autonomie absolue serait en mesure de créer des conditions de vie dignes.

Cette séquence invitera à poser un regard lucide et positif sur la vulnérabilité. La vulnérabilité n'est pas une erreur de la nature, mais un caractère essentiel de notre condition, et même une condition de la vie.



avec Cécile Gandon, Jeanne Bertin-Hugault, Marie-Ange de Montesquieu, Caroline Roux, Florian Dosne.



- OUAND LA VIE NOUS PÈSE, OÙ TROUVER DES RESSOURCES?
- VULNÉRABILITÉ DE LA GROSSESSE, PUISSANCE DE VIE
- 🚄 Face Caméra **« J'ai voulu avorter »**
- FACE À L'INFERTILITÉ

Grand Temoin VIVRE AVEC LA BIPOLARITÉ





Rester humain passera par le fait de rester solidaire, solidaire sur ce qui fait de nous des êtres humains, poussés à faire preuve d'humanité et à nous dépasser.

Pour rester solidaires, nous avons à nous connaître en tant qu'humains, êtres incarnés, êtres de liens et vulnérables, mais aussi reconnaître notre appel à la grandeur.

Nous sommes appelés et poussés à progresser humainement, à devenir ce que nous sommes, à devenir meilleurs. En ne laissant personne sur le bord du chemin.

avec Blandine Humbert, Corine Rondel, Marie Launay, Tugdual Derville, Christophe Bichet.



- ÊTRES INCARNÉS
- PRÉVENIR LE SUICIDE
- 🚄 Face Caméra **« Mon mari a mis fin à sa vie »**
- **PROGRESSER EN HUMANITÉ**

Grand temoin SE DÉPASSER



Élaborée et animée par les permanents d'Alliance VITA, l'Université de la vie est l'occasion de dresser un panorama des enjeux actuels de la bioéthique.

À la lumière de son expérience de terrain et de ses services d'écoute, elle souhaite susciter une prise de conscience et une réflexion concrète sur ces enjeux.



ANNE-CHARLOTTE RIMAUD Présidente

Engagée depuis 20 ans au sein d'Alliance VITA, elle a contribué au développement de son réseau en occupant différents postes : membre d'équipe, déléguée départementale et référente régionale. Elle a été également membre du bureau de 2014 à 2018.

Elle est consultante en évolution professionnelle et formatrice dans l'enseignement supérieur.

Présidente depuis avril 2022, Anne-Charlotte est convaincue que l'expertise d'Alliance VITA, son ton spécifique et son ancrage territorial sont plus que jamais nécessaires pour servir et éclairer la société dans son ensemble, afin de défendre et promouvoir le respect de la vie et de la dignité humaine.

TUGDUAL DERVILLE Porte-parole

Chroniqueur et conférencier, il intervient sur la bioéthique et le respect de la personne, ainsi que sur l'écologie humaine et intégrale. En 1986, il fonde À Bras ouverts, association qui accueille des jeunes porteurs de handicap. Après avoir créé, en 2004, le service d'écoute SOS Fin de vie d'Alliance VITA, il devient l'un des porte-parole du collectif Soulager mais pas tuer, qui s'oppose à l'euthanasie. Depuis 2013, il est co-initiateur du Courant pour une écologie humaine. Il est par ailleurs membre de l'Académie pontificale pour la Vie.

Auteur de : La Bataille de l'euthanasie, enquête sur les 7 affaires qui ont bouleversé la France (Salvator, 2012)

Le Temps de l'Homme, pour une révolution de l'écologie humaine (Plon, 2016)

L'aventure À Bras Ouverts, un voyage en humanité (Emmanuel, 2017)

Nouvelles Recettes de bonheur, 71 actions d'écologie humaine (Emmanuel, 2020)

Docteur, ai-je le droit de vivre encore un peu ? - L'euthanasie et le suicide assisté démasqués (Salvator, 2023)



CAROLINE ROUX

Directrice générale adjointe et

Directrice de VITA International

Spécialisée dans l'écoute des personnes en difficulté, elle coordonne également les services d'aide et d'écoute de VITA. Elle a lancé en 2010 la publication du guide des aides aux femmes enceintes.

Avec VITA International, accréditée à l'ONU en 2018, elle développe des partenariats en Europe et dans le monde. Elle intervient régulièrement comme expert sur les questions de bioéthique auprès des politiques et dans les médias. Elle est également invitée comme conférencière pour partager l'expérience de terrain d'Alliance VITA.

Auteur de : "S'engager pour une culture de vie" in Le Sens spirituel des cultures (Parole et Silence, 2016)

BLANCHE STREBDirectrice de la formation

Pharmacien de formation, elle participe au travail de documentation, de réflexion et à la formation sur les différents enjeux bioéthiques. Elle coordonne l'Université de la vie. Elle est chroniqueuse pour Aleteia depuis 4 ans et éditorialiste dans la matinale RCF - Radio Notre-Dame depuis 5 ans.

Auteur de : **Bébés sur mesure - Le monde des meilleurs (Artège, 2018) récompensé par le prix Éthique et Société Éclats de vie (Emmanuel, 2019) nominé au prix de la liberté intérieure Grâce à l'émerveillement (Salvator, 2023)**



JEANNE BERTIN-HUGAULT
Psychologue, Responsable du
service d'écoute SOS Bébé

Psychologue clinicienne, elle a travaillé dans le secteur médico-social auprès de jeunes enfants et de leurs parents et intervient régulièrement dans plusieurs crèches.

Elle a été responsable d'une des colocations solidaires pour femmes enceintes en difficulté de la Maison de Marthe et Marie à Lyon, puis a assuré la présidence de l'association et ses cinq colocations (Lyon, Paris, Nantes, Strasbourg, Lille) de 2016 à 2018. Engagée depuis plus de dix ans comme membre actif du réseau d'Alliance VITA, elle a été déléguée départementale du Rhône et est actuellement responsable du service d'écoute SOS Bébé.



Depuis les débuts, plus de 300 experts et témoins se sont succédé à la tribune de l'Université de la vie.

Médecins, universitaires, scientifiques, philosophes, professionnels du monde associatif et de l'entreprise ont ainsi partagé leur questionnement bioéthique et leur expérience de la rencontre avec des personnes confrontées à la vulnérabilité.

NICOLE QUINSATBénévole en soins palliatifs

Nicole Quinsat s'est engagée dans l'accompagnement de personnes fragilisées par la maladie en long séjour depuis plus de 20 ans. Aujourd'hui présidente de l'association d'accompagnement bénévole Être-là Puy-de-Dôme, elle réalise toujours des accompagnements à domicile, en EHPAD et en milieu.

hospitalier. Passionnée par l'être humain, les sciences en général, elle attache beaucoup d'importance à une vision pluridisciplinaire de l'accompagnement de la personne. Cela se retrouve dans les formations de ses bénévoles pour lesquelles elle aime faire appel à des professionnels de

différents domaines: des philosophes, psychologues, sociologues, professionnels de santé...

CÉCILE GANDON Auteur

Graphiste, Cécile Gandon est également chroniqueuse pour le site d'Ombres et Lumière.

Auteur de : **Corps fragile, coeur vivant (Emmanuel, 2022) Timéo et sa drôle de famille (Téqui, 2020)**





BLANDINE HUMBERT Docteur en philosophie

Blandine Humbert enseigne à l'Institut catholique de Paris où elle est directrice de l'école de Santé. Elle enseigne aussi au Collège des Bernardins. Après un passage au Centre d'éthique clinique de l'hôpital Cochin, elle est aujourd'hui membre du conseil scientifique de la Société Française d'accompagnement et de soins palliatifs (SFAP).

Auteur de : Vivre la mort - Nous pouvons réapprendre à mourir (Artège, 2023)

CORINE RONDEL

Formatrice Premiers secours en santé mentale et Prévention du suicide

Infirmière puis cadre de santé dans un établissement public de santé mentale, spécialisée en alcoologie, traumatisme psychique et suicidologie, Corine Rondel est détachée en 1999 sur une mission de santé publique confiée par l'État, en prévention du suicide. Elle a animé sur le territoire nord de la Charente-Maritime un travail de réseau, des formations, de l'accompagnement et du développement de projets sur cette problématique. Depuis, elle est formatrice Premiers secours en santé mentale et Prévention du suicide.



ET TÉMOINS



FLORIAN LAGUENSDocteur en philosophie

Florian Laguens est docteur et maître de conférences en philosophie à l'IPC-Facultés Libres et au Collège des Bernardins. Il est aussi chargé d'enseignement à School of Business (école de Rennes) et à l'Université Paris Cité. Spécialiste des questions bioéthiques, il organise régulièrement des journées d'études et des colloques, notamment autour des questions de maternité.

Auteur de : Science et foi, les grandes controverses (Artège, 2022)

FLORIAN DOSNE

Auteur

Florian Dosne est âgé de 33 ans. Après avoir fait une école de commerce, il a travaillé dans l'agroalimentaire avant de rejoindre le milieu associatif, notamment le Secours catholique. Aujourd'hui, Florian travaille chez HELEBOR, un fonds de dotation qui crée et développe des projets innovants et sur mesure en soins palliatifs.

Florian est aussi bipolaire et auteur d'un livre témoignage sur sa découverte de la maladie et son parcours jusqu'à la guérison, sous le pseudonyme "Florian Vallières". Il a levé l'anonymat de son livre il y a peu pour témoigner auprès du grand public. Son discours est principalement orienté vers les personnes malades et les proches aidants.







CHRISTOPHE BICHET

Coach de vie, conférencier inspirationnel

Christophe Bichet est une personnalité inclassable et inspirante. Atteint d'une maladie génétique complexe, il a surmonté depuis l'âge de 4 ans des épreuves médicales majeures. Christophe partage avec générosité son cheminement, qu'il qualifie de « tout bêtement humain ». Grimpeur professionnel et formateur, il a collaboré avec l'équipe de France d'escalade en tant que préparateur mental, menant les athlètes jusqu'aux podiums des Championnats du monde.

Formé à l'hypnothérapie, à la PNL et à la psychothérapie, il accompagne des individus d'horizons variés – artistes, dirigeants, sportifs, entrepreneurs – dans leur quête d'équilibre, de dépassement de soi et de sens.



SABINE BLANCHARD

Sabine Blanchard est mariée depuis 16 ans, et maman adoptante de deux enfants aujourd'hui âgés de 11 et 7 ans. Elle travaille dans le secteur des ressources humaines, en Île-de-



MARIE-ANGE DE MONTESQUIEU Journaliste

Depuis 2019, elle anime l'émission quotidienne « En quête de sens » sur RCF - Radio Notre-Dame. En 2024, elle a témoigné de manière intime et personnelle dans un ouvrage collectif. Elle y confie son expérience de maman solo, confrontée à une grossesse inattendue dans une vie de célibataire trépidante.

> Co-auteur de : **Nous, mères qui sommes sur terre** (Artège, 2024)



MARIE LAUNAY

Marie Launay est psychothérapeute et artthérapeute. Elle est maman de cinq enfants.

Auteur de : La solitude de Job Quand l'alcool s'invite dans
une famille (Médiaspaul, 2022)

L'ENJEU DU DÉVELOPPEMENT

des Universités de la vie à l'international

Nées à la demande de membres VITA expatriés, de Français résidant à l'étranger et d'associations étrangères partenaires de VITA, les sessions internationales rencontrent un succès jamais démenti depuis 2015.



Dans près de 200 villes en France et à l'étranger

169 UDV publiques en France métropolitaine

Aix-en-Provence Alencon Ambérieu-en-Bugey **Amboise Amiens Centre**

Amiens Sud Angers

Annecy Antony

Ars-sur-Formans

Auterive

Avignon

Bastia **Bayonne**

Beaune

Belleville-en-Beaujolais

Besançon

Bois-Colombes

Bordeaux

Bougival

Boulogne-sur-Mer

Bourg-en-Bresse

Bourgoin-Jallieu

Brest

Briançon

Brignais

Brive-la-Gaillarde

Bry-sur-Marne

Bussy-Saint-Georges

Caen

Castres

Cateri

Cessy

Châlons-en-Champagne

Chalon-sur-Saône

Chambéry

Chartres

Château-Gontier

Châtillon-sur-Chalaronne

Cherbourg

Chinon

Clamart

Clermont-Ferrand

Colmar

Compiègne

Conlie

Coutances

Craon

Créhen

Dax

Digne-les-Bains

Dijon Dourdan

Eaubonne

Evreux

Fécamp

Forcalquier Gap

Gémenos

Gond-Pontouvre

Grenoble

Grenoble

Guérande

Houilles

La Baffe

La Bâtie-Neuve

La Brède

La Chapelle-sur-Erdre

La Côte-Saint-André

La Flèche

Lannion

La Rochelle

La Roche-sur-Yon

Le Barroux

Le Chesnay

Le Havre

Le Mans

Le Puy-en-Velay

Les Martres-de-Veyre

Les Sables-d'Olonne

Lésigny

Libourne

L'Île-Bouchard

Lille

Limoges

Lisieux

Longuenesse

Lorient

Lourdes

Lyon 2

Lyon 6

Lyon (jeunes)

Manosque

Marcq-en-Barœul

Marseille

Mazan

Melun

Metz

Montélimar

Montluçon

Moulins

Nancy

Nantes

Neuville-sur-Saône

Nice

Nîmes

Niort

Nogent-le-Rotrou

Orléans

Orléans (jeunes)

Paray-le-Monial

Paris 7

Pau

Périgueux

Pertuis

Ploërmel

Podensac

Pontcharra

Pont-de-Veyle

Pontivy

Pontlevoy

Pujols

Puyricard

Quiberon

Rambouillet

Reims

Rennes

Reversviller

Riom

Roanne

Romans-sur-Isère

Rouen

Saint-Brieuc

Saint-Cyr-au-Mont-d'Or

Saint-Cyr-l'Ecole

Saint-Désert

Saintes

Saint-Germain-en-Laye

Saint-Jean-de-Luz

Saint-Mandé

Saint-Marcellin

Saint-Père-en-Retz

Selongey

Senlis

Sombernon

Tarbes

Tassin-la-Demi-Lune

Thiers

Thonon

Toulon

Toulouse Côte Pavée

Toulouse Minimes

Tours

Vallon-en-Sully

Vannes

Vaucresson

Vélizy Vendôme

Verdun Vergèze

Verneuil-sur-Seine

Vernon

Versailles Rive Droite

Versailles Saint-Louis

Vertou

Vion

Vitré

Voiron

Voisins-le-Bretonneux

Yvetot

+ OUTRE-MER

Baie-Mahault (Guadeloupe)

Etang Salé (La Réunion)

La Trinité (Martinique) Le Lamentin (Martinique)

Le Tampon (La Réunion) Saint-Denis (La Réunion)

+ INTERNATIONAL

Abidjan (Côte-d'Ivoire)

Amman (Jordanie)

Banneux (Belgique) Berlin (Allemagne)

Beyrouth (Liban)

Bruxelles (Belgique)

Dakar (Sénégal)

Doha (Qatar) Dubaï (Émirats arabes unis)

Gand (Belgique)

Genève Carouge (Suisse)

Hannut (Belgique)

Libreville (Gabon)

Liège (Belgique) Lisbonne (Portugal)

Londres (Royaume-Uni)

Louvain (Belgique) Luxembourg (Luxembourg)

Maribo (Danemark)

Milan (Italie)

Mons (Belgique)

Munich (Allemagne)

Namur (Belgique) Neuchâtel (Suisse)

Plymouth (Royaume-Uni)

Rome (Italie) San Diego (États-Unis)

Sion (Suisse) Tampa (États-Unis)

Tournai (Belgique)

Vacoas (Île Maurice) Vevey (Suisse)

Virginia Beach (États-Unis)

Zurich (Suisse)

ALLIANCE VITA

L'Université de la vie est une formation organisée par Alliance VITA, association fondée en France au moment des premières lois de bioéthique en 1993.

UN RÉSEAU ACTIF ET MOBILISÉ AVEC:



présents sur tout le territoire national qui représentent l'association et déploient localement les campagnes de sensibilisation



attachés au respect de la vie et de la dignité humaine





Depuis plus de 30 ans, Alliance VITA a pour mission de **promouvoir la dignité et protéger la vie humaine**. Forte de son réseau de **plus de 1000 volontaires engagés**, l'association est présente dans toute la France.

Son action repose sur trois piliers:



Solidaire des plus fragiles, Alliance VITA nourrit son engagement dans l'action de ses **3** services d'écoute au plus près des souffrances humaines.



Au service des personnes confrontées à des situations difficiles autour de la grossesse et de la maternité : grossesse imprévue, difficile, annonce de handicap, fausse couche, IVG, IMG, deuil périnatal, mal-être post IVG, infertilité...



Dédie aux personnes confrontées à la fin de vie, les proches de patients et les aidants, aux personnes qui vivent un deuil ou sont concernées par le suicide.





Pour les soignants confrontés à des difficultés dans l'exercice de leur profession : épuisement, culpabilité ou questionnements éthiques.

thadeo.fr

sosbebe.org



Les équipes d'Alliance VITA animent de nombreuses formations pour éclairer et informer le public : l'Université de la vie, mais aussi des conférences, ainsi que des décryptages de l'actualité bioéthique disponibles sur <u>alliancevita.org</u>. Pour les jeunes, des interventions sur mesure et des Campus VITA sont organisés en privilégiant le dialogue et l'information.



Mobilisés sur le terrain, les membres d'Alliance VITA **participent aux débats bioéthiques** par des actions d'information et de dialogue avec le grand public. Ils rencontrent régulièrement des **acteurs locaux**, des **médias** et des **élus**.

Accréditée avec un statut spécial **auprès du Conseil économique et social de l'ONU**, Alliance VITA intervient auprès des **instances internationales et européennes**.



www.universitedelavie.fr



UNE FORMATION PROPOSÉE PAR ALLIANCE VITA











www.alliancevita.org